

xiv^e siècle. M. Vachez a fait paraître, en les encadrant d'intéressantes *Notices*, les comptes des dépenses faites pour la destruction des châteaux de Peyraud, de Nervieu et de Foriz. (1) Enfin j'ai moi-même publié nombre de ces textes lyonnais du Moyen-Age, soit dans la *Romania*, soit dans *Lyon-Revue*. (2)

Ces documents, tout au moins en la forme où ils nous sont parvenus, ont été rédigés, pour la majeure partie, dans la seconde moitié du xiv^e siècle, quelques-uns seulement datent des premières années de ce siècle. Celui que je publie ici a cet avantage rare d'être leur aîné. Son écriture gothique, très nette, carrée et pleine, le classe parmi les actes du milieu du xiii^e siècle. Je la crois, en tous cas, plus ancienne que celle du *Terrier de Chazelles* qui est daté de 1290. (3)

Notre pièce contient l'énumération des cens en argent ou en nature dus à un bénéficiaire non dénommé, dans les paroisses de Saint-Germain-au-Mont-d'Or et de Poleymieux. Elle est tirée des Archives du Rhône et a été cotée de la façon suivante par l'archiviste Lemoine, au siècle dernier : « Vers 1260. Armoire Jonas. Vol. 35. N^o 1. Archives Saint-Jean. » Une cote, contemporaine de la pièce et placée, comme la précédente, au verso, porte : « Terrerium Sancti Germani in monte aureo ».

cahier, paperasse. Les écoliers lyonnais désignent encore sous le nom de *cartable* (*cartabulum*), le portefeuille en carton où ils enserrent leurs cahiers et leurs livres. Le provençal *cartablo* a le même sens. (J.-T. Avril, *Dictionnaire provençal-français*, Apt, 1839.)

(1) A. Vachez, *Notice sur la destruction du château de Payraud, en Vivarais*, Lyon, 1879, et *Notice sur la destruction du château de Nervieu et de la maison-forte de Foriz, en Forez*. Les comptes des dépenses faites à cette occasion sont l'un et l'autre de 1350.

(2) E. Philippon, *Phonétique lyonnaise au xiv^e siècle*, suivie de *Textes inédits et d'un Glossaire*. (*Romania*, t. XIII, pp. 542-590.) — E. P., *Un Lyonnais à Paris au xiv^e siècle*. Lyon, A. Brun, 1883. (Extrait de *Lyon-Revue* du 30 avril 1883) — E. P., *Une page de l'histoire de Lyon pendant la guerre de Cent-Ans*, le Règlement fiscal de 1351. (*Lyon-Revue*, nos d'octobre, novembre et décembre 1883.)

(3) Chazelles-sur-Lyon était, au siècle dernier, le siège d'une commanderie de l'Ordre de Malte. Le terrier de 1290 est conservé aux Archives du Rhône, fonds de Malte.